

EL PORVENIR

Semanario político, órgano del Partido Reformista de Alcoy y su distrito

AÑO I.

EDICION Y ADMINISTRACION:
Plaza de la Constitución, núm. 6

Sábado 3 de Octubre 1914

Número suelto 5 céntimos
La correspondencia a nombre del Director

Núm. 11

Del ambiente y de la vida

Un mi amigo decía anoche, en amena tertulia, que la almohada es gran amiga para discurrir en serio y meditar muy hondo. Y acojo como cierta la afirmación del amigo y compañero, por que ¡cuántos rayos de luz habrán brotado en el cerebro, mientras la cabeza descansaba sobre la almohada! Muchos de los grandes problemas se resuelven sobre ella; en el silencio y oscuridad de la noche, entre las cuatro paredes del cuarto y con los ojos cerrados, para fijar mas la atención. Al dulce contacto de la almohada, se han redondeado multitud de ideas y se han solucionado problemas que entrañaban gravedad suma.

Meditaba yo sobre esas serias cuestiones sociales que han engendrado la eterna lucha de clases, sin desconocer que la desigualdad social se perpetuará en el mundo mientras los hombres no tengan una misma inteligencia, y un trabajo igual; y por lo mismo, consideraba, que es un imposible por ahora lo que pretenden aquéllos que se aferran á la idea de reformar la obra existente. Esa igualdad social predicada con ardor, es imposible por el momento; y esto lo ven claramente con los ojos de la razón, todos aquellos, que no estén impresionados de esas teorías.

«Amamos los unos á los otros» predica Cristo en su Evangelio. Para amarnos los unos á los otros, para llegar con el amor al advenimiento de la felicidad social, ha de haber menos orgullo y más caridad en los de arriba; mas agradecimiento y menos odio en los de abajo.

No hay que desdeñar á los opulentos, ni tampoco hay que olvidar á los que sostienen un ajetreo continuo, vida agitada y el progreso de los pueblos.

Yo recuerdo los días plácidos del campo y de la aldea y los comparo á estos agitados y de lucha de la ciudad; recuerdo desde ella ese brillante cinematógrafo de panoramas y de tipos, esos paisajes espléndidos, esos montes, esas colinas, esas llanuras de suelo pobre y estéril... que sirven de dosel á nuestro suelo;

no he podido olvidar tampoco este cielo levantino, claro y transparente, generalmente espléndido, rico siempre de colores y reflejos, saturado de luz..., esos celajes caprichosos, esos crepusculos largos, esas magnificas auroras y puestas de sol.

Uno de estos recuerdos me abarreció anoche, en un mar de filosofías, ¡quién sabe si superiores estas á mis pobres facultades!

Veía los coches de los ricos, dirigiéndose, con orgullo, á los paseos de moda; los hombres adinerados preparando sus maletas para salir en el *express* á sus respectivos balnearios de las playas del Norte, para ser los figurines de la última excentricidad y bostezar de aburrimiento; en hoteles y palacios, las mesas lujosamente preparadas con abundancia sepeflua; en los círculos y casinos los vagos tirando su dinero en saraos, juergas y bailes; exceso de luz, de blondas, encajes, pedrería.

Axfixiándose bajo una atmósfera de plomo, con los músculos tirantes y el cuerpo deformado por el trabajo, bregan sin descanso los humildes hijos del terruño, para llevar un pedazo de pan duro á la miserable vivienda, en donde esperan una mal vestida mujer y unos harapientos y desgredados mozuelos.

El labrador que á pesar de la pertinaz sequía trabajó con entusiasmo y con fé, sin tregua ni descanso, tiene que repartir ahora las dos terceras partes de su producto escasísimo, casi nulo, entre los apuros de la escasa cosecha pasada y los apremios de la abundante contribución presente.

Todo eso veía dibujado en la imaginación, con todo su colorido y toda su perspectiva. Rebasando la línea del cuadro, se destacaba la figura del pastor, del pobre pastor de ovejas.

Un niño de doce años, mal vestido, con el cráneo atrofiado por la ignorancia y la sensibilidad debilitada por la falta de cariño.

¡Cuántas tardes he pasado yo largos ratos á su lado, examinando y estudiando con detención su figura!

No sabe nada, no entiende de nada; no sabe mas que tirar piedras para dirigir á las ovejas y cuidar de su alimentación. Para contar el número de cabezas que guarda, ha de

recurrir á las *veintenas*, dos veces veinte, tres veces veinte...

Se levanta en verano una hora antes de amanecer y se retira cuando ya los labradores extienden sus lechos sobre el duro banco de la cocina.

Viste una camisa con mas pegotes que vieja decoración de teatro y unos pantalones remendados. Un sombrero de paja de anchas alas y agujereada copa, cubre su cabeza, asomando por *las ventanas*, alguno que otro enrojecido mechón de pelo, y calza unas toscas y deformes alpargatas de esparto, y en el invierno, ni coje pulmonías ni se constipa á diario, Llueve, y cuando la guarida esta lejana, se moja como si tal cosa. Ni se cuida ni se preocupa de nada; el sol y la nieve han curtido su piel y ni siente el frío en el invierno, ni se abrasa en el verano.

Como no ve nada, ni sabe nada, nada ambiciona. Dentro de su ignorancia es feliz. Desea ser grande para ser labrador y para estar libre los domingos, porque para el pastor todos los días del año son de trabajo.

En la edad de las ilusiones y de los sueños de color de rosa; en la niñez, cuando tantos caprichos se nos autojan é infinitos son nuestros deseos; qué caprichos y qué ilusiones tendrá el pobre niño que guarda las ovejas?

Desea ser hombre para trabajar durante la semana y estar libre los domingos. ¡Bendita y santa aspiración del humilde niño que hoy vive atado de piés y manos al trabajo, sin tener para si un momento de vagancia!

Y pensar que en el pueblo, en la ciudad, en el ambiente social en que nos agitamos y desenvolvemos, cuando no la guerra, la bomba incendiaria ó el crimen, y cuando no, la eterna lucha de clases... Siempre los hombres á merced del oleaje de mezquinas pasiones y del convencionalismo de unos cuantos.

Gonzalo Barceló Gasálvez.

Propaganda reformista

Discurso de Melquiades Alvarez

Continua rápida y vigorosamente extendiéndose por toda España la organización del Partido Reformista, considerando á este como fuerza única capaz de redimir á nuestra Patria y de hacer que fructifique la semilla democrática.

Días pasados se inauguró el Círculo de Pola de Laviana, en Asturias, á cuyo acto asistió nuestro ilustre jefe, D. Melquiades Alvarez, quien pronunció un brillante discurso del que trascibimos el siguiente extracto por las declaraciones que contiene sobre el conflicto internacional.

Amigos y correligionarios de Laviana: Vamos organizando rápidamente comités en toda la provincia, con la esperanza, con la seguridad de dominar la política en breve plazo. Somos acreedores a ello; lo somos, porque nosotros los reformistas, aspiramos a su redención, a la propaganda de la idea de libertad, de justicia y de progreso; porque además somos enemigos del caciquismo y de toda clase de privilegios, reconociendo como única autoridad legítima la soberanía del pueblo, y porque también, sin jactancia, podemos decir que somos los más inteligentes, los mejores, los más puros y los más abnegados.

Digo, que no hay hipérbole en mis palabras, porque los que me acompañaron en estos viajes de recreo al par que de propaganda, habrán visto la selección de la gente que constituye el comité reformista de Villaviciosa, porque hace quince días presenciaron idéntico espectáculo inaugurando el Círculo Reformista de Pola de Sierra y porque hoy estamos todos confundidos en el mismo anhelo inaugurando este Círculo Reformista de Pola de Laviana, compuesto de personalidades significativas, de jóvenes entusiasmados por el que tengo a mi derecha tan inteligente como modesto, tan lleno de entusiasmo como de fé. (Muy bien.)

No se quien ha dicho, que yo iba a aprovechar este banquete de Laviana para hacer declaraciones políticas de importancia; no es verdad

no he tenido tal pensamiento, porque las circunstancias actuales queridos correligionarios, no son propósito para semejantes declaraciones. El estado actual de Europa impone a los partidos políticos una tregua de descanso que nos obliga a todos a pensar seriamente en el porvenir. Todos los hechos de la política interior, absolutamente todos, son hechos insignificantes, baldíos, de poca importancia ante la magnitud de la tragedia europea que tantas lágrimas hace verter y que seguramente ha de influir y no poco, en el destino de la Historia.

No he de hablaros de su trascendencia y magnitud; tiene influencia en la vida económica del mundo, porque la guerra perjudica al comercio, paraliza el desarrollo de la industria y derrocha esterilmente muchas riquezas; tiene influencia en la situación geográfica de Europa, porque borrará muchas fronteras y hará desaparecer verdaderas naciones; tiene influencia en la vida política interior del Estado, porque altera el curso de las ideas que fortalecieron viejas instituciones, creando nuevos poderes. A la política exterior, a la política de la guerra está subordinado todo; por eso nosotros tenemos que poner el pensamiento en la guerra y nada más que en la guerra. ¡Cuántas esperanzas se han desvanecido con ella; cuántas ilusiones, queridos correligionarios, se han marchitado!

(Se extiende el orador en largas consideraciones acerca de las causas que han motivado la guerra y de las cuales prescindimos por temor a involucrar alguno de los conceptos vertidos, ya que la gravedad del tema nos impone el deber de obrar con muchísima circunspección.)

A la fuerza—añade—se debe la guerra y nada más que al imperio de la fuerza, que como no responde más que a sus impulsos bélicos y aventureros, aspira siempre a dominar todos los pueblos y a ejercer una hegemonía, no solo en Europa, sino en el mundo entero.

Por eso nosotros en esta contienda que se libra entre las grandes naciones del mundo, somos partidarios de los aliados, porque representan la justicia, la democracia, la libertad; con ella pues nuestros anhelos para que triunfen, que seguramente triunfarán. (Grandes aplausos). Yo os decía hace quince días que el ejército de Francia no era aquel ejército de Napoleón desmoralizado y quebrantado, que se dejaba vencer por el poderoso ejército prusiano. Yo os decía que habría reveses en la contienda, como seguramente los habrá, con su cortejo de luto y lágrimas para todos; pero yo os aseguro que Francia se-

ra digna de su historia realizando altos ejemplos de heroísmo que asombrarán al mundo; la estoy viendo probablemente vencedora en la contienda, pero si no venciera, seguramente escribirá una página inmortal en la historia, demostrando como los pueblos que luchan por su independencia e integridad, son pueblos que no pueden merecer nunca el dictado de cobardes. (Ovación delirante.)

Yo señores, tengo fé en que se realicen nuestras profecías, y hasta que nuestras profecías no se realicen, hemos de paralizar toda nuestra propaganda relativa a la política interior de nuestro país, porque yo estoy seguro de que el resultado de la contienda había de influir en la organización de los partidos de España. Si venciera Prusia, si venciera Alemania, desgraciados de nosotros; se desencadenaría la reacción en la forma mas descarada y brutal; conque la reacción puede manifestarse. De un lado la reacción descarada del clericalismo y de la protesta que exaltando el sentimiento religioso esclaviza la conciencia; del otro, la forma en que se manifestaría la reacción militar de la fuerza, que dominaría el poder civil y ahogaría la voz de la democracia. (Grandes aplausos).

Yo abrigo la confianza de que esto no sucederá, y si sucede lo que yo pienso, de que venza Francia, que representa la tradición revolucionaria que nos ha hecho a todos los hombres libres, que venza Inglaterra que representa el espíritu democrático que afirma la voluntad soberana de los pueblos, que venza la heroica Bélgica que escribió páginas inmortales de heroísmo, yo estoy seguro más que seguro, seguramente, que el imperio de la democracia se desencadenará de golpe en España y al amparo de este imperio, las ideas reformistas triunfarán y asaltarán el poder, ya que somos la única fuerza redentora de España, la fuerza que encarna el progreso, el amor a la libertad, a la patria y al triunfo de la democracia. (Grandes aplausos y exténtoros vivas al partido reformista y a su jefe don Melquiades Alvarez.)

Mi réplica á un desconocido

Nunca creí, tener un lector. Embaronaba cuartillas, mas que por distraerme en mis ratos de ocio, por vivir un poco de vida intelectual. Solo aspiraba en mis soledades á llenar algo el vacío amargo que dejan en el espíritu el continuo batallar por la existencia y las deslabazadas é insultantes charlas de las mesas de café, que dejan el cuerpo lo mismo que el de las antiguas heteras, después de sus noches de crápula, cansados pero no satisfechos.

También ignoraba—no es extraño ignoro tantas cosas!—que tuviese, fraternales amigos;—es un lujo de gastar amigos que está prohibido á los pobres.—Pues sí, señor, á confesión de parte, relevación de prueba, él mismo lo dice, tengo un fraternal amigo y se llama, *Ciro*. ¿Qué ustedes que se habían figurado? ¡Poco tono que me voy á dar de hoy en adelante con las fraternales amistades de mi fraternal amigo *Ciro*!

Por mas que le doy vueltas á mi exhausto magin, no recuerdo entre mis relaciones á ningún *Ciro*. Pero no hay duda, cuando es fraternal amigo y mio por añadidura, debe ser persona importante ¡alábase pavo!

¡Dios mío! ¿Será el padre de Cambises, ó el Patriarca de Alejandría, que después de mas de trece siglos haya dejado su tumba del Canal del Bósforo? ¿Será el hijo de Dario y Parisiotes que habrá resucitado? Nada, que estoy hecho un puro lio. A ver si resulta que el endiablado cajista se ha comido un acento y tenemos que mi fraternal amigo, en vez de ser un personaje de la antigüedad, era un personaje de cánaño!

En fin, sea lo que quiera, acepto la primera amistad que sin condiciones se me ofrece después de casi medio siglo que voy buscando una amistad sincera.

Me pide el autor de UN VOTO EN PRÓ, una cosa, en la que no puedo complacerle por la sencilla razón que no sé. Me pide que ponga en limpio mi Proyecto de Mensaje. Agradezco la intención, pero ese traje me vendría grande y... en verdad, no me gusta hacer reír.

En segundo lugar, y esta es la razón de mas peso, el verdadero autor de la idea como honradamente decía en mi pobre artículo, pues no me gusta engalanarme con plumas ajenas, es el Dr. Tomás Mestre, á quien tampoco tengo el honor de conocer, que vive en San Javier (Murcia); es médico y lanzó la idea en el periódico «El Mundo», correspondiente al 9 de Septiembre último, y á este señor y no á otro; toca llevar la batuta en el asunto, pues cualquier otro giro que se le dé, sería, como no podrá menos de reconocerse, un verdadero robo de propiedad intelectual. ¿Estamos a cordes?

Yo, aquí, ilustrado señor *Ciro*,—no diga después que yo no sé también tocar el bo-bo—no soy mas que un mal copista de un gran cuadro—no me alabe por esta frase, pues tampoco es mía.

¿Desea usted que se dirija á la Reina el pensamiento? ¿Lo desean otros? Pues que le dé forma el señor Maestre y aquí está á las órdenes de todos

Roger.

En el Ayuntamiento

Las sesiones del miércoles

El miércoles último, a las once de la mañana, se reunió la Junta clasificadora bajo la presidencia del Alcalde, aprobando después de larga discusión en la que intervinieron los Sres. Martí Botella y la presidencia, un informe de la Comisión especial de reparto vecinal respecto a clasificación y fijación de cuotas y sobre varias reclamaciones presentadas.

El reparto quedará expuesto al público ocho días, para que los vecinos puedan hacer las reclamaciones consiguientes y en caso de que no exista ninguna, se pondrá inmediatamente al cobro.

También se acordó que los jornaleros paguen su cuota en el repartimiento en un solo recibo.

Después de insistir en las manifestaciones que tienen ya formuladas sobre el asunto los Sres. Abad Botella, Payá Miralles y el alcalde, se acordó por catorce votos contra ocho, suprimir el interlineado que apareció en el acta del 2 de Julio último.

Después, se reunió el Ayuntamiento en sesión ordinaria por segunda convocatoria, asistiendo cuatro concejales liberales, dos administrativos, cuatro reformistas, cuatro radicales tres conservadores y el del comercio.

Aprobada [el acta, fué admitida una proposición de la comisión de Hacienda, para que se le abone al ordenanza del Ayuntamiento, señor Esteve, que ha desempeñado hasta su provisión el cargo de conserje y jefe de ordenanzas, la diferencia de sueldo correspondiente, que asciende a setenta y ocho pesetas con cincuenta céntimos.

A continuación se dió lectura a un informe de la comisión de Policía Urbana, proponiendo, en virtud de la moción presentada a este objeto por los concejales Sres. Silvestre y Puig, que se dé el nombre del ilustre hijo de Alcoy, D. Francisco Laporta Tort, a la calle de San Cristóbal.

El Sr. Terol se mostró conforme con la proposición de honrar la memoria del Sr. Laporta, dando su nombre a una de las calles de Alcoy, pero en vista de una R. O. que existe sobre el particular y los perjuicios que pudiera causar el cambio de nombre de la de San Cristóbal, propuso que en vez de esta calle se designara la de la Algodonera.

El Sr. Puig manifestó que dicha R. O. no se opone al cambio de nombres de las calles, sino que sólo establece alguna limitación, considerando acertado el informe

de la comisión por las razones que en el mismo se exponen, como son el de estar dicha calle a continuación de la que lleva el nombre de otro ilustre patricio alcoyano, D. Anselmo Aracil, y residir en la calle de San Cristobal uno de los hijos del Sr. Laporta.

Agregó el Sr. Puig que no existiendo razones legales ni de otra índole y puesto que el *Santo no se había de ofender* por el cambio del nombre de aquella calle, debía admitirse el informe en la forma presentada.

El alcalde expuso la conveniencia de que el acuerdo que trata de honrar la memoria del Sr. Laporta constara por unanimidad, por lo que consideraba que debía pasar el asunto nuevamente a comisión, proponiendo al mismo tiempo constara en acta el sentimiento de la Corporación por el fallecimiento del Sr. Laporta, ocurrido recientemente, siendo aprobado este último punto por unanimidad.

En cuanto a la proposición de que pasara el informe a nuevo estudio fué desechada por trece votos contra seis y también en votación por quince votos contra cuatro, fué aprobado el dictamen.

Seguidamente fué aprobado otro informe de la misma comisión sobre unificación de rasante de la calle del Caracol, con arreglo al plano formulado por el arquitecto municipal, cuyas obras se harán inmedia-

mente por haber consignación para ello en Presupuesto.

Quedó ocho días sobre la mesa el extracto de sesiones del mes actual.

Se dió cuenta de una comunicación de la alcaldía de Alicante participando el acuerdo de aquel Ayuntamiento de haber quedado designada la comisión que en unión de la del de nuestra ciudad, ha de marchar a Madrid para gestionar la construcción del ferrocarril de Alicante a Alcoy.

En representación de nuestro Ayuntamiento asistirán los señores Payá Miralles, Puig, García Mataix y el alcalde, pagándose los gastos de viaje de su peculio particular a propuesta de los Sres. Botella y Silvestre.

El Sr. Payá Miralles admitió el cargo pero sin compromiso por no saber si podría ir a Madrid y el señor Puig manifestó que si por motivos de su profesión no pudiese realizar el viaje, de todos modos la minoría reformista designaría otro comisionado, en su lugar.

A propuesta del Sr. Silvestre se acordó invitar a las Corporaciones oficiales, por si quieren nombrar representante para que asista formando parte de esta comisión.

Después de hacer unas ligeras manifestaciones los Sres. Silvestre, Botella, Payá y Puig, fué aprobado un informe de la comisión de Fuentes y Cañerías autorizando a doña

Josefa Gisbert para extraer de una moleta de la calle de Oliver, la concesión de agua de dos mil litros diarios, a que tiene derecho.

También fue aprobado otro informe de la misma comisión, proponiendo la instalación de una fuente pública en el ángulo que forman las calles de San Nicolás y San Mateo, frente al depósito de aguas.

Sin discusión fueron aprobados todos los recargos municipales para 1915, autorizados por la ley, para cubrir el déficit del Presupuesto.

Dada cuenta de una instancia presentada por la sociedad de Albañiles, denunciando varias casas en estado ruinoso y faltas de ornato, el alcalde manifestó que había ordenado ya al arquitecto municipal que informara sobre este extremo.

Fueron aprobadas las instancias presentadas por D. Rafael Carbonell Pascual, doña Camila Abad Blanquer y D. Eugenio Aracil Pérez, sobre inscripción de unas concesiones de agua.

Pasó a informe de la comisión de Hacienda una instancia suscrita por D. Higinio Perlasia, solicitando la rebaja de los derechos de ocupación de casetas en las dos ferias que se celebran anualmente.

De acuerdo con lo solicitado en su instancia, se autorizó a D. Rafael Pascual Pascual para la construcción de un mausoleo en los Cementerios municipales.

RUEGOS Y PREGUNTAS

El Sr. Payá Miralles denunció el mal estado de un trozo de la carretera de Bañeras, contestándole el alcalde que ha gestionado ya el oportuno arreglo.

El Sr. Botella reiteró un ruego referente a la conveniencia de que los contratistas de las obras de desviación de la carretera de Játiva a Alicante y prolongación de los andenes, abonon a sus obreros los mismos jornales que tienen establecidos los oficios similares en Alcoy.

Seguidamente se levantó la sesión a la una y media de la tarde.

Boletín de avisos

Monte de Piedad y Caja de ahorros

Habiendo sido entregados a este Monte de Piedad por una persona caritativa, el capital e intereses de los empeños de 2 pesetas correspondientes al mes de Febrero último, cuyos números se anotan en la tabla de anuncios de este Establecimiento, se participa al público para que los interesados se sirvan pasar por estas oficinas a retirar sus respectivos lotes en el mas breve plazo posible.

Alcoy 3 de Octubre de 1914.

El Director

Francisco Vert Reig.

IMP. TERBALDO JORDA. - ALCOY

de la preparación que se proporciona en los países cultos de Europa. El primero ya está puesto en práctica, aun cuando tenemos que luchar todavía en el Parlamento con las resistencias de los misonistas y de algunos catedráticos reaccionarios que por antífrasis se llaman intelectuales. (Grandes aplausos.)

El primero está puesto en práctica: es el que está representado por la Junta de Pensiones para la ampliación de estudios, por la constitución de centros intelectuales de trabajo, formados principalmente por los pensionados, y que representan, como decía mi amigo D. Luis Zulueta, las cédulas vitales de la reconstitución científica de España. A esto tenemos que darle mayor impulso, aumentando espléndidamente el crédito para los pensionados, prolongando la residencia de los pensionados en el extranjero, utilizando los servicios del extranjero en nuestro país, y creando establecimientos científicos en esas capitales que representan el órgano supremo de la cultura; para que de esta manera, podamos recibir algo de savia de fuera que vaya purificando y ennobleciendo el espíritu de España.

La enseñanza primaria

Y en materia de enseñanza primaria, todo está por hacer, porque esas reformas menudas y parciales que han intentado algunos ministros del partido liberal no han servido para nada, porque al sumirse en este caos burocrático y anacrónico de la legislación imperante, han perdido toda la virtualidad. Asombraos: recogiendo los datos de los censos oficiales, de los censos electorales, de las estadísticas del ejército, resulta que más del 50 por 100 de los españoles mayores de siete años son analfabetos. Más del 50 por 100. ¡Qué responsabilidad para el régimen! ¡Qué responsabilidad para los partidos que han gobernado; mejor dicho, que han actuado sin gobernar! Hay que emplear un remedio heroico. ¿Sabéis cuantos maestros se necesitarían para que todos los niños de seis a 12 años quidiesen ir a la escuela, asignando a cada maestro 50 alumnos, que es mucho asignar? Pues se necesitarían, sobre los que hoy existen, 50,000 más. ¿Sabéis cuántas escuelas se necesitarían, además de las existentes, sólo para cumplir la ley Moyano de 1857, de hace más de medio siglo? Pues se necesitarían 10,000 escuelas más.

■Hace falta llevar al presupuesto más de 60 milloes de pesetas todos los años hasta conseguir ponernoc en esta mate-

fundamento de nuestra política lo que se ha dado en llamar la supremacía del poder civil.

Es una locución muy manoseada por los partidos populares y mal comprendida por otros; pero locución ó frase con la cual nosotros, oído bien, no queremos significar nada que pueda parecer enemiga contra la iglesia, nada en lo cual los fanáticos y los suspicaces puedan descubrir en nuestra conducta atisbos de una política jacobina y sectaria. Con aquella frase significamos desde luego la obligación en que estamos de reintegrar al Estado en la plenitud de su autoridad soberana, de tal manera que todas las materias que son de su competencia (como lo son desde luego las cuestiones jurídicas y políticas) el Estado es el que debe legislar ó intervenir, sin que le sea lícito compartir nunca su jurisdicción y su poder con otras instituciones extrañas. (Aplausos.) Por eso afirmamos la necesidad de secularizar el Estado, no la sociedad, que es cosa completamente distinta, y por eso creemos que cuando se trata de actos y funciones importantes de la vida civil, como el nacimiento, el matrimonio, la muerte, el juramento, la escuela, el poder público no ve más que ciudadanos, pero no creyentes, y como á tales ciudadanos tiene que amparar en su derecho, sin que le importen absolutamente nada las ideas religiosas que aquellos ciudadanos tengan. (Grandes aplausos.)

La reforma constitucional

No me explico—me da vergüenza decirlo—cómo se pueden discutir estas cuestiones en España en pleno siglo XX. Son de derecho de gentes, constituyen el postulado indeclinable de la civilización moderna, y por eso en todos los países de la tierra, en monarquías y en Repúblicas, en países liberales y en países conservadores, la libertad de conciencia tiene la categoría de un dogma y su fórmula de expresión suprema, en la llamada libertad de cultos. (Aplausos.)

A eso iremos. Si no fuéramos, no aceptaríamos el Poder, é iremos con todas las consecuencias, para lo cual es indispensable reformar la Constitución. (Grandes aplausos.) Ya veis cómo explicándose no hay motivo para la alarma. No quiere el reformismo cercenar la autoridad legítima de la Iglesia, y mucho menos perseguirla. Sería impolítico, sería criminal intentarlo, ¡qué digo intentarlo! pensarlo. Y como no me gusta ser hipócrita por lo mismo que puedo llegar al Poder, he de decirlo duramente, yo soy heterodoxo. (Grandes aplausos.)

AUTOMOVILES " LA HISPANO SUIZA "

TORPEDO 8 H. P. 4 CILINDROS MOTOR 70'120

equipado con dos faros, generador, dos linternas, farol piloto, boina, capota y para brisas.

PESETAS 7.000

Para informes en Alcoy JOSÉ GIL ALBERT = "Auto Central", Calle de Anselmo Aracil, 11, bajos

EL PORVENIR

Semanario político, órgano del partido reformista de Alcoy y su distrito

En Alcoy, un mes . . . 0'50 ptas.

Fuera de la localidad, trimt. 1'75 ,,

ANUNCIOS Y RECLAMOS

A PRECIOS CONVENCIONALES

La correspondencia literaria dirigirse al director de EL PORVENIR y la Administrativa al Administrador.

No se devuelven los originales aunque dejen de publicarse

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Plaza de la Constitución, núm. 6

circulo Reformista

LA ALCOYANA

Fábrica de conservas vegetales

DE

VIGENTE PAYÁ BLANES

COMERCIO EN SALAZONES

Calle de Arias Miranda, núm. 19

ALCOY

Taller de Lampistería

y Orfebrería Religiosa

FRANCISCO CARDENAL

SAN NICOLAS, 27. -ALCOY

SEGURA

San Nicolás, 47.-Alcoy

Sellos de Cauchú de todas clases

FECHADORES - NUMERADORES - IMPRENTILLAS

MARCADORES - TAMPONES - ETC. - ETC.

Los encargos se sirven con la mayor rapidez y economía

Viajes rápidos y económicos

á Nueva York, Cuba, Brasil y Buenos Aires

por las compañías más cómodas y veloces del mundo, con diez salidas por mes de los puertos de Barcelona, Valencia y Gibraltar.

GONOGIMIENTOS DIRECTOS

Para informes en Alcoy: **Francisco Payá**

CALLE DEL CARMEN, 27 y 29. 1.º

Soy heterodoxo, y sin embargo, como gobernante, os digo que no se puede perseguir á la Iglesia católica, porque la Iglesia católica representa todavía una fuerza social enorme en nuestro país que no puede desconocer ningún político, por lo mismo que viene asociada en la Historia desde hace siglos á la formación de la nacionalidad española. Y por esto he de manifestaros también que no aspiramos á perseguirla, no queremos perseguirla: lo que deseamos es que convivan prácticamente en el seno de la paz social todas las creencias y todos los cultos, para que así surja la hermosa virtud de la tolerancia, que es la virtud regeneradora de los pueblos civilizados. (Ovación.) Lo que anhelamos es que la Iglesia no se ingiera abusivamente en los dominios de la competencia del Estado: lo que pretendemos es que el fanatismo religioso no encoñe todavía más el odio de las luchas políticas, y para conseguir esto hay que hacer del Estado lo que debe ser: el órgano supremo del derecho en la vida social, la institución suprema de la cultura, la garantía más eficaz de la libertad. Y una vez conseguido, al amparo de ese derecho, bajo la égida de esa libertad que el Estado garantice, la Iglesia católica, depositaria de la fe, como todas las Iglesias del mundo, podrá desenvolver tranquilamente su misión espiritual. (Ovación.)

Esto queremos. Pero con querer esto, con pretender secularizar el Estado, no vamos á ser tan míopes ni tan ilusos que creamos que esta secularización es la panacea de todos los males sociales. La secularización es muy poco para lo que tenemos que realizar. Bullen en la conciencia nacional anhelos reformadores, que tenemos que recoger, y recoger inmediatamente, para traducirlos desde el gobierno en realidades legislativas y prácticas, y uno de estos anhelos es el de la cultura.

El problema magno

¡La cultura! Yo recuerdo que un filósofo, que era á la vez político, Proudhon, decía que la democracia debía llamarse demoplagia, porque su principal deber consiste en la educación del pueblo; y si esto es verdad tratándose de una democracia ideal y abstracta, mayor verdad es cuando se trata concretamente de un pueblo como España, donde todos los vicios que se la achacan: el egoísmo, la incompetencia, el amor á lo antiguo y al pandillaje, la indiferencia por la justicia, el desamor á la patria, el incumplimiento de los deberes

cívicos, la indisciplina social, son otras tantas determinaciones y efectos de una misma causa, que es la incultura.

Casi podríamos decir sin temor á caer en la hipérbolo que todo el problema político fundamental de España es un problema de cultura y de ética. Lo decía el Sr. Azcárate: "La ignorancia y la inmoralidad son las características salientes de nuestra vida ciudadana y para extirparlas yo no sé si será preciso que los gobernantes procedan como franciscanos, según decía Costa; lo que sé es que hay que ser implacable, y si preciso fuera, llegar hasta la crueldad."

Sí, sí; una democracia sin cultura es una democracia inorgánica y perturbadora, á quien la ignorancia de la ley precipita rápidamente por los senderos extraviados de la anarquía y de la demagogía; una democracia sin virtud no puede responder al ideal de un pueblo libre, es una bacanal desenfrenada, en donde todo se corrompe, desde la autoridad, que es esclava del egoísmo, hasta la ley, que desviándose de la justicia, santifica los mayores atropellos. (Ovación.) Y por eso, para el partido reformista, el problema de la cultura y de la ética es el problema preferente.

Dije en el discurso de 7 de abril que no concebía en España más que una dictadura legítima: la dictadura ejercida por el ministerio de Instrucción pública. (Aplausos.) Y añado ahora que para que esta dictadura sea eficaz es indispensable dotar el presupuesto de la cultura, no con esplendidez, con prodigalidad, porque en materia de enseñanza lo que se derrocha es como la semilla sembrada en campos fértiles: siempre resulta beneficioso y útil. Y así haremos todo lo que se pueda hacer; lo que se haga en materia de Universidades y de Institutos os lo dirán oportunamente los técnicos de este partido, que son el alma de este partido. Lo que se refiere á problemas resueltos os lo puedo decir yo.

Hay dos asuntos en los cuales el problema está ya solucionado, que son los dos polos del sistema: hay la creación de aquellos pequeños núcleos de enseñanza superior y de investigación científica de primera mano, de donde ha de salir necesariamente la aristocracia directora de esta democracia. Hay, además, queridos correligionarios, un problema fundamental de enseñanza primaria, que debemos difundir con carácter obligatorio, imponiendo á todos los españoles la obligación de recibir durante determinado número de años un minimum de preparación que no desmerezca en modo alguno